

市民の声を 行政に問う

一般質問

16人が登壇

議会会議録はこちらで
見ることができます

- ◎地区公民館
- ◎市立図書館
- ◎南九州市ホームページ

見出しの下に動画視聴のためのQRコードを掲載しています。スマートフォン等でQRコードを読み取ると一般質問の録画映像がご覧いただけます。



雀ヶ浜遊歩道

菊永 海岸線遊歩道は、散歩のために整備された道路と位置付けられていると考えるが、



菊永 忠行 議員

延長約3400メートルの遊歩道や雀ヶ浜遊歩道など地域住民の散歩道とし整備された約

維持管理状況は。市長 海岸線沿いの遊歩道については、顕娃地域においては潮害防備保安林の中に整備されている。顕娃運動公園南側の園路として

800メートルの遊歩道、また、シーホークの様に海岸の眺望を楽しみながら散歩ができる延長約2500メートルの遊歩道がある。また、知覧地域は、市道などを含む約6600メートルを海岸遊歩道整備事業により整備を行っている。現在、遊歩道の管理については、市において実施している。

海岸線遊歩道

維持管理状況は

市長／市において実施している



当初予算

投資すべき分野・重点施策は

市長／子ども子育て支援の充実など



蔵元 慎一 議員

蔵元 令和5年度の当初予算は、一般会計で前年度比11・1%増の積極的な予算編成となっている。

施政方針において「投資すべき分野・重点施策を明確にし」とあるが、具体的な施策は、**市長** 一つ目は、子ども子育て支援の充実。二つ目は、移住定住支援制度の拡充。三つ目は、産業の振興である。具体的には、学校給食費の全額補助、マイホーム取得支

蔵元 次期市長選挙を迎えるにあたり市長の抱負は、**市長** 市民の一体化が醸成されつつある今日、さらなる本市発展の拠点となる新庁舎の建設・完成までは、市長としての責任を果たしたいと考えている。

援補助金、岩屋公園や番所公園におけるアウトドア事業などである。**次期市長選への抱負は** 市長／引き続き市長としての責任を果たしたい



スポーツ振興と健康増進

運動公園等の照明施設を夜間開放する考えは

教育長／これまでの利用状況を踏まえ検討



上赤 秀人 議員

上赤 颯娃運動公園陸上競技場では、気軽にスポーツ活動や健康づくりの場として、照明の一部を点灯していたのに、現在は消灯しているが。

上赤 スポーツ少年団等が使用している学校の屋外照明施設の維持管理は、**教育長** 条例によるものが8小学校で、市が設置・修繕等を行い、使用する少年団等が使用料を払っている。また、

学校の屋外照明施設の維持管理は 教育長／管理体制を検討

教育長 他地域の運動公園と同様に、LED化を契機に消灯した。**上赤** 消すのではなく、3地域共に安全に運動ができる環境を整えることが大事ではないか。

教育長 検討する。

上赤 少年団活動には体育館を使用するものもあり、子どもたちの学ぶ環境に差があるべきではない。水銀灯は現在製造されておらず、LED化の

必要性に迫られることになるかと考えるが。**教育長** 管理体制を検討する。

その他の質問
・農業振興



市内高校生資格検定補助

市民からすると差別では

市長／市内高校活性化のため



竹迫 毅 議員

竹迫 令和4年12月

議会内で市内高校生の資格検定受験料補助の整合性等について質問しているが、その後の取組は。

市長 市外通学生との整合性については、市内高校の魅力高め、存続等につながる活性化協議会への補助であり継続していきたい。

竹迫 協議会に丸投げし、その後、市は関知しないのか。

市長 実績報告で内容を精査し、補助金を交付している。

竹迫 市補助金交付

公立高等学校入学者選抜学力検査出願者数(令和5年)

高等学校名	名学科名	募集定員	出願者数	倍率
頤 娃	普通	40	28	0.70
	機械電気	40	31	0.78
薩南工業	機械	40	19	0.48
	建築	40	23	0.58
	情報技術	40	22	0.55
	生活科学	40	27	0.68
川 辺	普通	80	35	0.44

要件を定めているのであれば、市が生徒に補助していることになるのではないのか。

市長 常潤高校に行く本市の高校生にも、南さつま市の支援がある。

・その他の質問
・教育行政

市長 市は交付要綱で活性化協議会を支援している。

竹迫 枕崎市内の高校に行く生徒には差がついているのではないのか。

市長 枕崎市には支援制度はない。

竹迫 枕崎高校、鹿児島水産高校の生徒はどうなるのか。

林道等の管理

台風等の倒木により道が塞がった際の対応は

市長／里道は要望に応じ市が行う



鮫島 信行 議員

鮫島 里山内の道路

が台風等による倒木や大雨等による侵食等道が塞がれ、さらに草木が覆いかぶさり、道が塞がった際の対応は。

市長 林道は巡回を

行い台風などの被害を確認し、倒木処理や修繕を行っている。里道は利用者の方へ管理をお願いしているが、倒木などによる被害がある場合は、市が処理を行う。

作業路は、林業事業体が設置した作業路のため、事業体に管理をお願いしている。

作業路は、林業事業体が設置した作業路のため、事業体に管理をお願いしている。

知覧城跡の危険箇所・トイレの整備は

市長／「南九州市文化財保存活用地域計画」で取組む

鮫島 知覧城跡は、国指定の重要文化財で、

観光客が増加しているが、危険箇所が散見され、またトイレがなく観光客が困っている。早急に整備する考えは。

市長 知覧城跡の今後の保存活用については、現在策定中の「市文化財保存活用地域計画」の中に主要散策道・登城道の整備及び説明・案内板やトイレの設置を盛り込み、本年7月に文化庁から認定されるよう取組んでいる。



里道の現状

食育と地産地消

食育・地産地消推進計画の成果と課題は

市長／2つの指標で目標値を達成



川畑 実道 議員

川畑 第2期計画の成果は。

市長 8項目の指標のうち、推進店の登録店数及び学校給食での地場産物の利用割合について目標値を達成した。

川畑 課題は。

市長 食育・地産地消という言葉だけでなく、その意味まで理解している人は少なく、今後いかに認知度を高めていくかが課題である。

川畑 今後の推進は。

市長 年代や生活実態に応じた食育の推進や、地元産農林水産物

の積極的な利用促進など、広報紙や各種媒体等を活用し認知度の向上を図る。

道路の美化対策の強化

市長／伐採や土砂除去など環境美化に取り組んでいる

川畑

市道の管理は。

市長 各種イベント前に、その会場へ通じる道路の伐採や清掃を実施する。

川畑 不法投棄については。

市長 パトロールや注意喚起の看板を設置している。

川畑 「かごしま国体」への取組は。

市長 道路の美化は、住民の協力のもと、国・県道の道路管理者と連携し適切な維持管理に努め、不法投棄に対する啓発活動を行い大会に備えたい。



少子化対策

出生率向上のための活力ある地域社会構築は

市長／総合計画及び創生総合戦略に掲げる施策を継続的に実施するとともに社会の変化等に応じた支援策の拡充を図る



浜田 茂久 議員

浜田 本市出生率の

向上のための意識改革と住民による支援活動により、子どもを産み育てる喜びや楽しさを実感できる活力のある地域社会の構築は。

市長 総合計画において「住みたい 住み続けたい まち」の視点で「子育て応援プロジェクト」を掲げており、結婚・出産・子育てまで切れ目のない支援でのサポート、子育て世帯への経済的支援や安心して子育てできる環境の提供、子育て世帯の多様な働き

方に対応した保育サービスの充実等、少子化対策、出生率向上等に取組んでいく。

出生祝金の増額は

市長／国の子ども・子育て施策等の動向を注視しながら、子育て世帯の経済的負担軽減を図るなど、子育て支援制度を充実させていきたい

浜田 少子化に歯止めをかけるため、国に要望し、出生祝金の増額を図る考えは。

市長 出生数の増加を図るため、活力あふれる住みやすいまちの実現に向けて諸施策を推進するとともに、出生祝金を令和5年4月から

第1・2子に5万円、第3子以降に10万円を支給する予定である。



年度職員任用

学校司書・特別支援教育支援員
給与の引き上げ等処遇改善は



市長／令和5年度から期末手当支給月数を正規職員と同じく引き上げる



大倉野 由美子 議員

大倉野 市の業務を支える自治体職員の中で、正規職員に代わる非正規職員が60・9%を占めている。自治労連の会計年度職員アンケートの結果では、期末手当の支給は過少に限定され、女性に8割を占めるジェンダーギャップ、経験が反映されない給与のあり方などが問題になり①賃金を上げてほしい②継続雇用を望む③退職金がほしいなど改善を望む声がある。処遇改善の対応について問う。

市長

会計年度任用職員は、事務補助から専門的な職まで幅広く従事している。現行制度は、勤務状況で昇給や期末手当が支給されている。

令和5年度から期末手当の支給月数を1・35月分から正規職員の例による2・4月分に改める。

これに加え、国は令和6年度に会計年度任用職員に勤勉手当の支給が検討されている。引き続き、国・県や近隣自治体の動向を踏まえ、処遇改善に努める。

18歳までの国保税均等割軽減の実施は

市長／保険税軽減など、国へ対象年齢、軽減割合の拡充について要請している

大倉野

物価高騰、所得が増えない時、子育て世帯への支援策を問う。

市長

少子化、子育て支援の充実を図る点で、必要な財源確保を国が措置すべきと考える。

その他の質問

・枯葉剤(2・4・5-T)剤撤去



慰霊碑

市が管理支援する考えは



市長／国において市が行う移設・埋設等に補助



米満 孝二 議員

米満 市内の慰霊碑の管理が不十分な箇所が散見されるが、市が管理を支援していく考えは。

市長

慰霊碑等は、老朽化による倒壊の恐れや、遺族の高齢化による維持管理の継続が課題となっているが、基本的には建立者や管理者が自ら維持管理を行うこととしている。

国においては、建立者などが不明であることによる管理不良で、倒壊の危機などがある慰霊碑等への適切な対応を図るこ

とを目的に、市町村が行なう移設又は埋設等の取組に対し補助している。

市としては、建立の成り立ち、規模が異なり、要望もないことから、管理の支援をすることは考えていない。

米満

農道整備の補助事業等は、計画から実施までが遅いと考えるが、事業進捗が図られるよう国・県に要望していく考えは。

市長

地元の要望で、事業導入の検討を行い、計画書の作成、県のヒアリング、法手続き等を経て順調に進めば4年程度で工事が始まるが、計画どおり進まないケースもある。



慰霊碑

補聴器

加齢性難聴者に 購入助成を

市長／国の施策や県内市町村の動向
を踏まえて検討



内園 知恵子 議員

市長

国の研究では、
まだ結果が出ない。出た
ら検討する。

内園

補助制度が全
国的に広がって、123
自治体が助成している。

本県では、曾於市が
県下で第1号にスタート
させました。本市はどう
か。

市長

3年に1度の
高齢者等実態調査で難
聴の方が多いと分か
り考えていかなければ思
う。国の方の研究結果が
得られる頃には、介護
保険の中で考えられるの
ではないかと思う。

その他の質問

- ・ 農業振興
- ・ 側溝整備

内園 高齢化が進む
中で加齢による難聴者が
増え、日常生活に不便
を感じコミュニケーション
の減少等で、脳の機能
低下につながる鬱や認知
症の原因になると考えら
れる。補聴器の使用は聞
こえの向上、認知予防、
社会参加を広げるための
必需品。しかし、片耳
だけで15万円から50万円
と高額で全額個人負担。
年金生活者や低所得の
高齢者にとって負担が大
きい。経済的負担の軽減
を求め、補聴器購入者
に助成する考えは。



空家対策

特定空家と空家の対策は

市長／住環境の改善を推進している



取違 博文 議員

付は受けられないのか。

市長 国の基準で審
査・認定している。

取違 空き家を一定の
期間をもって市単独の補
助金の対象とする考え
は。

市長 今後は市単独
の方法も検討していかな
い。

取違 特定空家に認
定されないと補助金の交



解体後の更地

ければならないと考えて
いる。

取違 特定空家と空
家では固定資産税は違う
のか。

市長 地方税法で定め
られた標準税率を乗じた
額で、税率は同じである。

取違 解体した場合、
増税しているか。

市長 土地の住宅特
例が除外されても税額は
大きく増える事はない。

小学校の統廃合の考えは
教育長／地域の要望を
踏まえ適切に
対応していく

取違 小学校を各地
域1校とする考えは。

教育長 新たな用地
確保と校舎建設が必要で
あり多額の経費が予想さ
れ、現在は考えていない。

取違 今後、義務教
育学校の検討は考えない
か。

教育長 社会情勢の
変化や児童・生徒数の推
移によっては、選択肢の一
つとなっていくのではない
かと考えている

新庁舎建設

建設工事費の見直しを想定しているか

市長／増額する方向で見直す



日置 友幸 議員

日置 著しい物価上昇がみられる。総事業費の見直しを想定しているか。

市長 建設コストの上昇が続いている。工事費縮減のため、庁舎規模の再検討を行い、必要最小限の延べ床面積とした。建設工事費を増額する方向で見直す。

日置 昨年の基本計画では総事業費45億円を想定していたが、基本設計ではいくらを想定しているのか。

市長 総事業費65億円を想定している。また、

た、一般財源（市の負担）では、昨年と比較して、9億3千4百万円、30年償還で年平均3千7百万円ほどの増額となる。

日置 約9億3千万円の負担増を次世代に残すのではなく、償還に備えて約10億円の減債基金を積み立てる考えは。

市長 令和3年度以降、減債基金の積立てを継続して行っている。また、庁舎建設整備基金からの償還も考えている。

日置 今回の増額をどのように市民に説明し理解を求めていくのか。

市長 広報など、様々な場面でやっていきたい。必要であれば各地域で説明を行いたい。

その他の質問
・黒木山太陽光発電
・有害鳥獣対策

新庁舎建設基本計画(2022年)と基本設計(2023年)の主な変更点



- ①物価高騰等により総事業費が増額見込（グラフ参照）
- ②延べ床面積を計画より約1割縮減

公園管理

公園内の遊具や樹木の管理は

市長／来園者が安全・安心に利用できるよう管理する



西 次雄 議員

西 公園内の遊具が使用できないようロープを張っているが、安全対策は。

市長 公園の遊具は、毎年業者委託により定期点検を行っており、危険遊具は使用禁止の措置をとり、修繕や更新を行なっている。

西 公園内の樹木で、特に桜の樹勢が弱り枯れかけていくものを多く見かけるが、対策は。

市長 樹木等は、都市公園6、普通公園12を業務委託等、その他の公園は、指定管理と

直営により管理しており、樹木の状態により、剪定・防除・施肥・伐採等必要な対策を行なっている。

市長 各公園は、遊具施設の老朽化に伴う修繕や更新、樹木等の維持管理が増加しているが、来園者が安全・安心して利用できるよう管理を行う。

西 長期的対策は。

下水汚泥を利用して、堆肥化に取り組み考えは

市長／検討する

西 国は下水汚泥の堆肥化を推奨しているが、本市も堆肥化に取り組む考えは。

市長 下水汚泥は市販の肥料と比べ、成分的に劣り、含水率の高さから肥料として利用されず、現在、日置市の民間業者に有料で引き受けてもらっている。



公園整備

公園の 施設整備をする考えは

市長／公園の整備を検討する



吉永 賢三 議員

吉永 親子で安心・安全に利用できる遊具の整った公園が少ないとの要望が多い。公園の施設整備をする考えは。

市長 市が管理する遊具のある公園は、都市公園7か所、普通公園7か所、条例公園2か所の計16か所ある。供用開始から20年以上経過し、老朽化に対する安全性の確保が課題となっている。「市公園施設長寿命化計画」に基づき、補助事業等を活用し、修繕・更新を行なっている。今後、利用

者に身近な公園などの要望等を考慮し、子育て世代のニーズに沿った親子で安心・安全に利用できる新たな公園整備を検討する。

吉永 市民から要望や整備候補地の提案があれば、新たな公園整備を検討し取り組む考えでよいか。

市長 市民や地域から、要望は聞いている。調査して各世代の意向を反映した公園整備を検討し設置整備を進めていく。

せっかく整備をしても10年〜20年後利用されないとなると意味がないので、予算も含め十分調査し検討して整備を進める考えである。

その他の質問

- ・在宅高齢者介護慰労金支給制度の見直し
- ・在宅福祉サービス
- ・はり・きゆう等施設料の助成制度の見直し



水田農業

水田活用直接支払交付金の 対象要件の動向は

市長／一定の要件を満たせば水張りを行ったとする考えが示された



大倉野 忠浩 議員

大倉野 昨年6月議会で「交付金の対象要件の見直しについて、関係機関と連携して国や県へ要望していく」と答弁したが、その後の動向は。

市長 令和4年度から8年度まで一度も水張りが行われない場合、交付金の対象としない方針が示されたが、方針の見直しについて国へ要望を行った結果、「湛水管理を1ヶ月以上行う」、「連作による収量低下が発生していない」といった要件を満たす場合「水張りを行ったとみなす」とす

る考えが示されたところである。

大倉野 新たな支援策に対する今後の対応は。

市長 これまで同様ブロックローテーションの更なる推進や畑地化促進事業を活用し、転作作物の生産性を高め、農家の経営安定に努める。



ゼロカーボンシティの 具体的取組は

市長／脱炭素社会の実現に向け、市民や事業者と一体となつてできる取組の検討をしている

大倉野 昨年2月に「ゼロカーボンシティ宣言」を行ったが、具体的な取組は。

市長 エネルギーの脱炭素化を図るため、庁舎や学校など公共施設への太陽光発電設備導入や民間事業者への太陽光発電設備の導入、また、エネルギー消費量の削減を図るため、EV車両の導入やEVスタンド設置などゼロカーボンドライブの取組を計画している。



加治佐 小・中学校
における危険木の状況
と今後の伐採予定は。



加治佐 民生 議員

教育長 早急に対応
が必要と判断されたも
のが143本、特に緊急
性が高いと判断された46
本について、伐採等を実
施した。残りの危険木に
ついては適切に対処して
行きたいと考える。

危険木

小・中学校の
危険木への対応は

教育長／経過を観察し、状況に応じ
適切に対処する



地区公民館の移管によ
る例規等の整備は

市長／随時対応してい
く

加治佐 地区公民館

の所管が教育委員会部
局から市長部局へ移管さ
れたが、例規等の整備
は。

市長 移管に伴い、公
民館活動をさらに拡大
するための例規等の整備
を行なっている。今後も
例規等の改正の必要が
生じた場合は、随時対
応していく。

加治佐 地区公民館
活動補助金交付要綱の
中で、公民館長の任期
は、3年となっているが
どのように考えるか。

市長 そぐわないとな
れば、改正等の検討の一
つと考える。

その他の質問
・サツマイモ基腐病

議会を傍聴してみませんか!

次の議会は6月15日(木)開会予定
“手続き簡単”本館2階で住所・氏名を書くだけ

6月定例会

6月15日	本会議(開会)	補正予算等質疑・委員会付託
19日	常任委員会	補正予算等審査
20日	常任委員会	補正予算等審査
21日	本会議	一般質問
22日	本会議	一般質問
23日	本会議	一般質問
30日	本会議(閉会)	補正予算等採決

議会の録画中継



市ホームページよりスマホ・
パソコンで視聴できます。
※ただし、議会当日の7日後くら
いからの配信となります。

◆議会中継◆ ライブ中継は市ホームページまたは各支所ロビーでご覧いただけます。

人事案件

◆人権擁護委員◆

人権擁護委員は、市が議会の
意見を求め、法務大臣に推薦し
ます。
任期は法務大臣が委嘱した日
から3年間です。

木佐貫 明美 氏

知覧町南別府

